

L'Association des anciens élèves de l'école d'horticulture de Châtelaine a été fondée en 1910 et fête cette année son 100^e anniversaire. Pour célébrer dignement ce jubilé, l'association, rebaptisée Association des anciens de Châtelaine et Lullier (ACL), convie tous les membres et anciens élèves de ces deux institutions à une manifestation en septembre prochain.

Texte: Dominique Seingre Passaquay,
Ingénieure horticole ETS, Choëx/Monthey

Photos: ACL



Vue d'avion du Centre de Lullier.

L'ACL fête ses 100 ans en 2010

L'École d'horticulture de Châtelaine près de Genève a été fondée par Edmond Vaucher en 1887. Horticulteur et pépiniériste disposant d'un établissement d'une certaine importance, celui-ci eut l'idée de créer une école avec quelques chambres servant de dortoirs. Dès la première volée, 27 élèves en 1888, l'enseignement se composait déjà des branches suivantes: arboriculture, floriculture de plein air et de serre, cultures maraîchères et apiculture. En 1891, l'École, subventionnée par le canton de Genève, devint l'École cantonale d'horticulture de Genève. A cette époque, elle bénéficia de dons et reçoit des ouvrages précieux qui lui permettent de constituer une bibliothèque d'étude. Le 29 décembre 1899, l'Etat de Genève décide d'acheter le domaine et l'école devient l'École cantonale d'horticulture, de culture maraîchère et de viticulture. Ce même jour, Edmond Vaucher décède à l'âge de 57 ans. Les nouveaux dirigeants perpétuent l'esprit d'Edmond Vaucher et l'École cantonale d'horticulture ne cesse d'améliorer ses infrastructures au bénéfice des nombreux jeunes qui viennent s'y

former. Grâce à des personnalités fortes, elle assoie sa réputation loin à la ronde, par exemple avec le bégonia 'Gloire de Châtelaine' qui fut primé à Paris ou par sa grande diversité de légumes (plus de 400), régulièrement présentés au public durant la guerre de 1914-1918. Des hommes extraordinaires, motivés par leur amour et leur passion des végétaux ont su transmettre leur savoir à des générations de jeunes jardiniers.

Un siècle tourmenté

Un nouveau complexe de serres, un laboratoire de chimie agricole, un arboretum, plusieurs collections de conifères, de feuillus rares, d'orchidées et de plantes vertes et une roseraie constituent les champs d'étude de l'École de Châtelaine qui est équipée régulièrement des matériels les plus modernes nécessaires à son enseignement. Malgré un siècle tourmenté, l'École a surmonté de nombreuses difficultés jusqu'en 1973, date de son déménagement vers le site de Lullier où seront dispensés les cours d'horticulture mais également l'enseignement du Technicum.

Association des Anciens de Châtelaines et Lullier (ACL)
Case postale 307
1254 Jussy
acl.centenaire@bluewin.ch
www.acl-lullier.ch



L'École de Châtelineau vers 1914.



L'École de Châtelineau vers 1943.

Non seulement un lieu de savoir

L'École est non seulement un lieu de savoir mais aussi un lieu d'amitié et de souvenirs qui lie fortement les anciens élèves et a conduit à la création de l'Association des anciens de Châtelineau. En 1932, sont mis sur pied pour la première fois les cours de perfectionnement qui perdurent encore aujourd'hui. L'association des anciens est le lien entre les élèves, respectivement les étudiants du Centre de Lullier et les professionnels des métiers enseignés. Grâce aux contacts établis avec d'autres écoles professionnelles et associations d'anciens élèves, son rayonnement dépasse largement les frontières nationales. Depuis plus de cent ans, elle est le carrefour des métiers de l'horticulture dans son sens le plus large. Afin d'entrer dans le 21^e siècle avec confiance, les structures de l'association ont été repensées. De nouvelles orientations administratives ont été mises en place et de nouveaux moyens de diffusion, tel le site internet www.acl-lullier.ch sont disponibles.

1974 marque le début d'une nouvelle ère avec le déplacement de l'École d'horticulture de Châtelineau sur le vaste site de Lullier. A ce moment, l'école d'horticulture devient le Centre de Lullier, regroupant plusieurs niveaux de formation des métiers de l'horticulture. On peut y suivre aujourd'hui les cours de la For-

mation dual, l'École d'horticulture, l'École pour fleuristes, l'École d'ingénieurs HES avec ses trois filières, Agronomie, productions spéciales et horticoles, Architecture du paysage, Gestion de la nature.

L'Association des anciens de Châtelineau et Lullier

L'Association des anciens de Châtelineau et Lullier (ACL) regroupe d'anciens élèves et étudiants du Centre de Lullier, indépendamment du type de formation. Les 700 membres actifs, répartis au sein de sept sections, proviennent de Suisse et de l'étranger. Chaque section est organisée en assemblée générale et ses organes constitutifs. Des activités diverses sont organisées chaque année et permettent ainsi aux membres de se retrouver. Le comité central, organisation faitière, assure le fonctionnement de l'ensemble avec une assemblée générale ordinaire annuelle qui décide de la ligne à adopter dans le cadre des actions à entreprendre.

Les grands thèmes, du monde horticole, se déclinent à plusieurs niveaux: – la formation continue avec les cours de perfectionnement annuels dont les thèmes sont toujours d'actualité; – les contacts professionnels facilitant les échanges d'expériences; – le fond du cinquantenaire permettant d'offrir aux élèves ou

étudiants une bourse d'études pour un voyage ou un stage professionnel à l'étranger; – la collection de livres anciens qui reste un des piliers d'une offre exceptionnelle d'ouvrages pouvant être consultés à la bibliothèque du Centre de Lullier; – le bureau de placement permet aux élèves/étudiants terminant leurs études de trouver un poste de manière facilitée grâce aux nombreux contacts des anciens; – les activités régionales organisées par les sections locales sont toujours très prisées; – le site internet www.acl-lullier.ch, récemment développé, doit permettre à notre association d'être plus présente et de dynamiser les objectifs que nous nous sommes fixés pour l'avenir; – le corporate identity, matérialisé par la création du nouveau «papier-en-tête», s'inscrit dans la logique développée ces dernières années en vue de donner aux membres un intérêt croissant pour la vie de l'association.

Les manifestations du centenaire

Fort de ce bel esprit d'amitié horticole soigneusement entretenu depuis cent ans, le comité des ACL organise une manifestation d'envergure sur le thème de «Rassembler» pour l'immense communauté des élèves ayant fréquenté Châtelineau et Lullier. Tous les anciens, membres ou non membres, sont conviés à se réunir les 18 et 19 septembre 2010 à Lullier parallèlement aux «Journées Portes ouvertes» du Centre de Lullier.

La fête permettra d'accueillir au sein d'un «Village Entreprises» les expositions de quelques entreprises représentatives des couleurs horticoles, nées des initiatives d'anciens élèves et d'afficher ainsi les objectifs professionnels et sociaux atteints et poursuivis par les anciens.

La création d'un «Carré ACL» dans le parc du Centre de Lullier concrétisera les vocations des membres par la présence permanente d'un message à l'égard des élèves qui parcourent l'école maintenant ou dans le futur. Le livre «Les Cent feuilles» évoquera le parcours de l'association et recueillera les expériences, poèmes et textes qui constitueront sa matière. Tous les textes reçus par les ACL seront intégralement publiés sur le site de l'association. Des plantations commémoratives seront réalisées avec un *Wollemia nobilis*, un *Pinus mugo* 'Helvetica superba' ou encore le rosier 'Gloire des Anciens'. L'appel est lancé. Bonne fête à tous !